EREBEA

Revista de Humanidades y Ciencias Sociales

Núм. 12, 1 (2022), pp. 7-8

ISSN: 0214-0691

https://doi.org/10.33776/erebea.v12i1.7642

Prólogo

La complejidad del mundo de Edgar Morin como laberinto de cultura y de vidas

Muchos universitarios pensamos saber todo sobre Edgar Morin. Después de haber estudiado sus teorías del pensamiento complejo, leído sus trabajos sobre sus «miedos y demonios», sus pasiones, su estrecha relación vital con la muerte, su militancia de izquierda antirracista, creemos haber circunscrito a ese epistemólogo antilineal, humanista, europeísta, aunque ciudadano del mundo, cinéfilo, con un amplio talante como intelectual mundial, sin embargo, solamente hemos sobrevolado la personalidad de esta mente luminosa que influencia el pensamiento mundial.

Conocemos su pensamiento laberíntico, construido como un mándala, creado grano a grano, pensamiento a pensamiento, como lo hacen los monjes tibetanos que van diseñando el mapa del mundo divino. De la misma forma el maestro, página a página, libro a libro, ha ido urdiendo una nueva visión científico-humanista, una nueva alianza entre las ciencias y las humanidades para estudiar las diferentes formas de convivencia humana en el mundo-patria que representa nuestra Tierra.

La llegada de la pandemia ha puesto en evidencia que las razones económicas, el *Dios Dinero*, es más poderoso que la vida de los seres humanos del *Dios Frater*. Sus páginas redactadas en tiempo de coronavirus nos indican la importancia de la solidaridad y la ayuda entre hermanos mundiales. Estas lecciones generosamente explicadas y ofrecidas nos indican el camino a seguir para paliar el desastre mundial y la vía del pensamiento ecologizado salvador.

Es conocida la expansión de la institución educativa «Multiversidad Mundo Real Edgar Morin» a nivel mundial de este pensador planetario, que ha traspasado nuestras aulas españolas y ha creado una red iberoamericana con nuestra universidad onubense, dando como muestra del anclaje del pensamiento moriniano este monográfico de *Erebea* en nuestros campus de Huelva.

Es un honor para nuestro equipo de investigación «Complexus» de la Universidad de Huelva poder presentar los trabajos redactados por los investigadores de varias universidades de Latinoamérica en un maridaje complexista iberoamericano que ofrecemos aquí.

Alida Carloni

Si iniciamos este texto aludiendo al valor científico de Morin, sin citar (por ser conocidas) todas las tantas condecoraciones, como Gran Oficial de la Legión de Honor y un sinfín de premios, que caracterizan su valor como pensador que ha marcado la vida intelectual mundial, no puedo dejar de expresar la gran huella que ha dejado entre el alumnado que lo ha conocido personalmente, disfrutando de su amable presencia, delicioso sentido del humor, así como de su entusiasmo y sus ganas de vivir.

El surco indeleble que supone su paso por el campus tiene como marca un fondo bibliográfico con toda su obra en castellano en la Biblioteca Central de la UHU. Tal vez la publicación más meridiana de su sabiduría se encuentra en su escrito realizado en 1999 a petición de la UNESCO *Los siete saberes para la educación del futuro*, que hoy mantiene su total relevancia y vigencia.

Alida Carloni Franca Universidad de Huelva

ISSN: 0214-0691